
 

 
 

 

 

Città di Marsala 
 

Medaglia d’oro al Valore Civile 

 

 

 

 

 

 

 

TRASCRIZIONE SEDUTA CONSILIARE 

DEL30 GIUGNO 2021 

Sindaco: GrilloMassimo 



INDICE ANALITICO PROGRESSIVO 
 

Sommario 
INDICE ANALITICO PROGRESSIVO ..................................................................................................... 2 

APPELLO INIZIALE ORE 17:00 – CHIUSURA DEI LAVORI ORE 20:20 ................................................................. 2 

Apertura Lavori ore 17:42 ................................................................................................................................. 3 

 

 
 
 

Redattoda ALCANTARA SRL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

APPELLO INIZIALE ORE 17:00 – CHIUSURA DEI LAVORI ORE 20:20  
 

 



Apertura Lavori ore 17:42 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 Segretario, possiamo procedere con l’appello.  

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTT. A. GIACALONE  

Sturiano Vincenzo, presente;  

Milazzo Vito, presente;  

Cavasino Pietro, presente;  

Pugliese Leonardo, presente;  

Milazzo Eleonora, presente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, assente;  

Accardi Michele, assente;  

Di Girolamo Gaspare, presente;  

Orlando Leonardo, presente;  

Marino Andrea, assente;  

Di Pietra Gabriele, assente;  

Giacalone Pietro, presente;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, assente;  

Alagna Bartolomeo Walter, assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, presente;  

Coppola Flavio Salvatore, presente;  

Martinico Elia Francesca, presente;  

Genna Rosanna, presente;  

Bonomo Giancarlo, presente;  

Passalacqua Gaspare, presente;  

Fernandez Felice Massimo, presente;  

Vinci Antonio, assente.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Risultano presenti all’appello 15 Consiglieri Comunali su 24 quindi siamo 

in presenza del numero legale.  

Nell'attesa che arrivi qualche componente dell'Amministrazione Comunale, 

io direi di partire con alcuni punti all'ordine del giorno e 

possibilmente... io non so come siamo messi, per esempio, con i regolamenti 

Presidente Cavasino, se li possiamo trattare. Avevamo i due regolamenti 



all'ordine del giorno.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Dico, se ci sono regolamenti, Presidente anche Giacalone che sono stati 

trattati, dico li possiamo fare entrambi? Quali possiamo fare? Okay. Quindi 

il punto 6 lo dobbiamo soprassedere. Il punto 7 a questo punto. A questo 

punto preleviamo, ragazzi, il punto 7. C'è l'Amministrazione diciamo che 

è presente nella persona dell'Assessore Coppola. Quindi è presente, diciamo 

relativamente agli atti di competenza poi dell'Assessore Milazzo, siamo 

rimasti che quando saranno pronti anche i revisori contabili che in questo 

momento sono collegati in videoconferenza e possiamo poi entrare nel merito 

di quelle proposte deliberative, l'Assessore ci raggiungerà. Dico anche se 

siamo in attesa di una proroga, quindi se nel giro di qualche ora abbiamo 

contezza della proroga dei termini al 31 luglio, ecco, sarebbe opportuno 

che sugli atti deliberativi, Ingegnere Frangiamore, ecco, ci fosse poi più 

tempo a disposizione anche con i componenti delle Commissioni per poterli 

approfondire ed esaminare con la dovuta... Io infatti sono collegato anche 

con i canali ministeriali proprio per capire effettivamente se c'è 

questa... della stessa necessità, dico siamo collegati anche via chat con 

diversi Presidenti dei Consigli Comunali di tutta Italia, anche loro per 

quei poco fortunati, perché vedete non sono tutti che al 30 di giugno già 

sono pronti per poter approvare anche in fretta e in furia la delibera sul 

PEF. Tant'è che se l'ANCI ha chiesto proprio la proroga è perché tantissimi 

Comuni si trovano in forte difficoltà. Considerato che ci sono delle 

agevolazioni previste per le attività produttive ed anche le utenze 

domestiche, l'ANCI ha chiesto con forza al Governo, e la proposta parte 

proprio dal Ministro competente, la proroga e lo slittamento al 31 luglio 

dei termini per l'approvazione del PEF e delle relative tariffe. Quindi se 

abbiamo notizie nel giro di qualche ora, ecco, sarebbe opportuno 

approfondire e tutto è pronto dico, lo illustreremo, lo approfondiremo e 

poi... onestamente io non me la sento di non dare le agevolazioni alle 

nostre attività produttive, anche alle nostre utenze domestiche. Capisco 

i Presidenti delle Commissioni che dicono: "Non abbiamo avuto i tempi 

tecnici nemmeno per poterlo approfondire, l'avete trattata appena, appena 

stamattina". Prego, Presidente Giacalone. 

 

CONSIGLIERE GIACALONE PIETRO 

No, soltanto brevemente, Presidente, colleghi Consiglieri, Assessori. Noi 

oggi congiuntamente alla Commissione Lavori Pubblici presieduta dal collega 

Di Pietra, abbiamo un po' cercato di leggere il documento e abbiamo anche 

sentito senza dare nessun preavviso, e di questo non posso e non possiamo 

ringraziarla, dottor Frangiamore. Che ci ha illustrato gli aspetti 

fondamentali del PEF. Ovviamente sulle tariffe dovevamo sentire Angileri. 

Su questo lei non poteva risponderci, o comunque poteva risponderci però 

è più corretto, è giusto sentire il dottore Angileri. Quindi, Presidente, 

noi ovviamente in quell'ora e mezza di Commissione congiunta abbiamo 



cercato di fare il massimo, non abbiamo votato ovviamente le due proposte 

di delibere, ci rimettiamo al Consiglio e speriamo vivamente che vi sia la 

proroga. Non per... per occupare del tempo ma proprio per affrontare queste 

due proposte che sono fondamentali. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Grazie Presidente Giacalone. Partiamo con il prelievo del punto 7. 

 

 

Prelievo del punto numero 7) dell’Ordine del Giorno 

 

PRESIDENTE STURIANO 

"Regolamento per la disciplina delle agevolazioni per le nuove attività 

produttive", partiamo con questo regolamento che è l'unico che possiamo 

approvare e poi inizieremo con gli atti di indirizzo e con le mozioni. 

Attorno alle 19:00 se non abbiamo contezza del rinvio, per quanto riguarda 

il PEF e le relative tariffe incardineremo successivamente quei punti. Se 

abbiamo contezza che c'è una proroga continueremo con tutto quello che 

possiamo continuare così come da impegni presi, due atti di indirizzo 

proposti anche dal Consigliere Coppola, da me condivisi, che li dobbiamo 

trattare, un atto di indirizzo da parte del Consigliere Lele Pugliese. Ci 

sono alcuni atti di indirizzo che possiamo tranquillamente trattare e ci 

impegneranno per qualche oretta abbondante. Però dico, partiamo con questa 

delibera in modo che iniziamo. Propongo all'aula, Segretario di mettere in 

votazione, il prelievo del punto 7. Sulla proposta di prelievo possono 

intervenire due a favore e due contro. Allora, nessuno che deve 

intervenire, procediamo con la votazione per appello nominale. Segretario  

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 
Sturiano Vincenzo, favorevole;  

Milazzo Vito, favorevole;  

Cavasino Pietro, favorevole;  

Pugliese Leonardo, favorevole;  

Milazzo Eleonora, favorevole;  

Gerardi Guglielmo Ivan, favorevole;  

Accardi Michele, favorevole;  

Di Girolamo Gaspare, assente;  

Orlando Leonardo, favorevole;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, favorevole; 

Giacalone Pietro, favorevole;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, favorevole;   

Alagna Bartolomeo Walter, assente;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore, favorevole;  



Martinico Elia Francesca, favorevole;  

Genna Rosanna, favorevole;   

Bonomo Giancarlo, favorevole;  

Passalacqua Gaspare, favorevole;   

Fernandez Felice Massimo, favorevole;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Allora, sulla proposta di prelievo prendono parte alla votazione 18 

Consiglieri su 24, quorum richiesto per l'approvazione 10, il prelievo del 

punto 7 viene approvato con 18 voti favorevoli su 18 votanti.  

Allora, sulla delibera chiedo di intervenire ai due Presidenti della 

Commissione di merito. Il Presidente della Commissione Affari Generali, 

Piero Cavasino e il Presidente della Commissione Attività produttive Elia 

Martinico. Quindi iniziamo con chi dei due? Collega Cavasino prego e poi 

si prepara la collega Elia Martinico. 

 

CONSIGLIERE CAVASINO PIETRO 

Grazie Presidente, Assessori, colleghi. La proposta deliberativa oggi in 

trattazione vuole istituire un regolamento per la disciplina delle 

agevolazioni per le nuove attività produttive. La finalità 

dell'Amministrazione, cioè la predisposizione del regolamento vuole 

disciplinare, concessione di contributi alle nuove attività che si sono 

insediate sul territorio comunale a partire dal primo gennaio 2020. E si 

rivolge agli imprenditori under 35 per attività che si sono costituite dal 

primo gennaio 2021. Nel corso dei lavori di Commissione abbiamo ascoltato 

i due Assessori proponenti, Oreste Alagna e Michele Milazzo, abbiamo anche 

sentito il redattore del provvedimento l'Architetto Pipitone e infine 

abbiamo ascoltato il dirigente del settore finanze e tributi dottore 

Filippo Angileri.  Perché all'inizio avevamo evidenziato delle criticità 

nel regolamento, devo dire, molte di queste sono state adeguatamente 

chiarite soprattutto dal Dirigente del settore finanza e tributi dottor 

Angileri. Per quanto riguarda i contributi economici che si vogliono 

elargire, essi consistono in corresponsione di contributi a copertura 

totale o parziale di canoni o imposte comunali quale la TARI, la TOSAP, il 

Canone Unico e altri che sono indicati nell'articolo 2 del regolamento che 

si popone. Ovviamente non... sono legittimati ad avere l'agevolazione 

quelle attività che non si trovano in regola con il pagamento dei tributi 

locali. L'Articolo 4 individua i soggetti beneficiari delle agevolazioni, 

ma come ha detto anche il dottor Angileri, richiamando l'Articolo 1 il 

comma 4, la concessione dei contributi è finalizzata per l'esercizio 

finanziario 2020, a ristorare le nuove attività costituite nel corso del 

2020, che hanno subito gli effetti della pandemia e che tuttavia non hanno 

potuto usufruire dei ristori nazionali in quanto non hanno potuto fare la 

comparazione tra le entrate del 2019 e del 2020. Quindi il Comune vuole 

dare un piccolo incentivo a queste attività produttive. Diversa è la 

finalità invece per le attività produttive costituite dagli imprenditori 



under 35 nell'anno 2021. Ed è quella di incentivare l'imprenditoria 

giovanile in un periodo oggettivamente molto difficile per tutti. Come ha 

detto lei, Presidente, giova evidenziare che il regolamento è stato 

trattato anche nella Commissione attività produttive presieduta dalla 

collega Elia Martinico. Durante i lavori della prima Commissione è corretto 

dire che vi sono stati dei colleghi che hanno evidenziato alcune criticità, 

se vogliono intervenire per evidenziarle, ovviamente sono certo che lei 

gli darà la parola, Presidente. È corretto dire che per quanto riguarda il 

parere della Commissione: il parere non è favorevole per un semplice 

motivo, ci sono stati cinque voti favorevoli, 5 voti astenuti e 1 assente. 

Ho proceduto alla dichiarazione di voto e quattro astenuti su cinque hanno 

chiarito che la loro astensione dipendeva dal fatto che il regolamento era 

ancora in trattazione nella Commissione attività produttive, e hanno 

ritenuto quindi di terminare il lavoro anche nell'altra Commissione, se 

non sbaglio, poi darà la parola alla collega Martinico poi nella 

Commissione Attività Produttive hanno dato parere favorevole. Passo la 

parola alla collega e buona continuazione. 

 

CONSIGLIERE MARTINICO ELIA 

Sì, Presidente... (Fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Perfetto, Presidente Martinico. Allora, ci sono interventi da parte dei 

colleghi Consiglieri? No, non ci sono interventi, quindi Segretario, 

possiamo procedere con la votazione del regolamento iscritto al punto 7. 

"Regolamento per la disciplina delle agevolazioni per le nuove attività 

produttive". Per appello nominale. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 
Sturiano Vincenzo, favorevole;  

Milazzo Vito, favorevole;  

Cavasino Pietro, favorevole;  

Pugliese Leonardo, favorevole;  

Milazzo Eleonora, favorevole;  

Gerardi Guglielmo Ivan, favorevole;  

Accardi Michele, favorevole;  

Di Girolamo Gaspare, astenuto;  

Orlando Leonardo, favorevole;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, favorevole; 

Giacalone Pietro, favorevole;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, favorevole;   

Alagna Bartolomeo Walter, assente;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore, favorevole;  

Martinico Elia Francesca, favorevole;  



Genna Rosanna, contraria;   

Bonomo Giancarlo, favorevole;  

Passalacqua Gaspare, favorevole;   

Fernandez Felice Massimo, favorevole;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prendono parte alla votazione sul regolamento iscritto al punto 7, 19 

Consiglieri Comunali su 24, quorum richiesto per l'approvazione 10. Il 

regolamento viene adottato con 17 voti favorevoli, un voto contrario e un 

astenuto. 

Il Regolamento è stato adottato dovremmo procedere con le mozioni e gli 

atti di indirizzo. Allora, ci sono i colleghi Coppola e il collega Lele 

Pugliese che hanno alcune mozioni che vorrebbero... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Sì, Presidente, già ne avevamo discusso, fra l'altro lei aveva dato la sua 

disponibilità, ha anche contribuito a quello che è la proposta della 

mozione di cui chiederò il prelievo dell'interrogazione di un tratto di 

Lungomare Miss Honor Frost, che è l'archeologa che proprio in questo mese, 

50 anni fa c'è stato il vero ritrovamento quantomeno il riconoscimento 

della nave punica che ricordo a tutti è l'unico esemplare al mondo. Dunque, 

Presidente, chiedo formalmente il prelievo di questa mozione, ce ne sono 

altre due mozioni, una è collegata anche a questa che è una proposta di 

instituire un regolamento per le onorificenze che anche questo nasce da 

una collaborazione sempre con l'Assessore alla cultura, la Dottoressa 

Coppola e il Presidente del Consiglio, l'atra invece è una mozione che 

riguarda la predisposizione di un regolamento, per quanto riguarda il 

garante del fanciullo che in questo caso, abbiamo per fare contento l'amico 

Ferrantelli, è l'adolescente che previsto dalla norma che abbiamo 

modificato lo Statuto nello scorso Consiglio Comunale inserendo anche 

questa figura. Abbiamo fatto quello del garante della disabilità, credo 

che sia opportuno che venga anche fatto questo... che venga eletto o 

indicato quest'altra figura utile e necessaria al nostro Comune. Dunque 

sono una proposta, una mozione per l'intitolazione della strada e due 

mozioni, una collegata sempre comunque alla Honor Frost, per tutta la 

questione nave punica ed un'altra che riguarda i servizi sociali. Questo 

per quanto riguarda la mia proposta, Presidente, non so se le vuole 

prelevare tutte e tre contemporaneamente oppure facciamo uno per uno e poi 

la proposta del collega Pugliese. Non... Faccia lei, Presidente. Tanto lei 

è estensore insieme a me per le proposte che sono state presentate.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Per me, ecco, possiamo tranquillamente procedere anche in ordine di 

proposte di prelievo, dico l'impegno è quello di trattarle nel più breve 

tempo possibile, ecco, questi atti di indirizzo e queste mozioni e poi 



entrare nel merito delle proposte deliberative che sono state trattate. 

Allora, se mi dite in ordine come vogliamo procedere.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

 

Prelievo del punto numero 9) dell’Ordine del Giorno 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Facciamo una cosa... Una proposta: propongo di prelevare in ordine il punto 

9 "Mozione ed intitolazione Lungomare Boeo Archeologa Honor Frost", a 

seguire il punto 14 "Atto di indirizzo Isola Ecologica zona Lido 

Signorino", cioè andiamo in ordine... Se siamo d'accordo colleghi, in modo 

tale che procederemo e procediamo anche con un certo ordine. "Atto di 

indirizzo Isola Ecologia Lido Signorino" e a seguire poi il punto 18 e 19 

"Predisposizione e Regolamento per l'onorificenza del Comune di Marsala" 

e "Regolamento per l'istituzione del Garante dell'infanzia e 

dell'adolescenza". Allora, chiedo all'aula consiliare di prelevare il punto 

9 mozione "Intitolazione Lungomare Boeo all'Archeologa Honor Frost". Per 

appello nominale, Segretario. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 
Sturiano Vincenzo, favorevole;  

Milazzo Vito, favorevole;  

Cavasino Pietro, favorevole;  

Pugliese Leonardo, favorevole;  

Milazzo Eleonora, assente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, favorevole;  

Accardi Michele, favorevole;  

Di Girolamo Gaspare, assente;  

Orlando Leonardo, favorevole;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, favorevole; 

Giacalone Pietro, favorevole;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, favorevole;   

Alagna Bartolomeo Walter, favorevole;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore, favorevole;  

Martinico Elia Francesca, favorevole;  

Genna Rosanna, favorevole;   

Bonomo Giancarlo, favorevole;  

Passalacqua Gaspare, favorevole;   

Fernandez Felice Massimo, favorevole;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 



PRESIDENTE STURIANO 

Sulla proposta di prelievo, lei Segretario, gli ha messi in votazioni tutti 

in ordine, giusto? Per come abbiamo detto? 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Non lo so, siccome vedo punto 9, punto 14 e 18 e 19. Perfetto. Li stiamo 

mettendo singolarmente, era solo il punto 9, per essere chiari, perfetto. 

Prendono parte alla votazione sul punto 9, 18 Consiglieri Comunali su 24, 

quorum richiesto per l'approvazione 10, la proposta di prelievo viene 

approvata quindi con 18 voti favorevoli su 18 votanti.  

Allora, Consigliere vuole la mozione? Prego.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri, Assessore Coppola. Allora, la 

mozione nasce su una proposta fatta da persone a me care che conosco e che 

amano il nostro... la nostra comunità, la nostra città, la nostra storia 

e che riguarda l'intitolazione di un tratto di Lungomare a Miss Honor 

Frost. Miss Honor Frost è l'archeologa che ha scoperto o quantomeno 

riconosciuto la nave punica, ripeto unico esemplare al mondo, e che proprio 

in questo mese ricade il 50° anniversario. Quando me ne parlarono io 

immediatamente presi contatto con l'Assessore Coppola e con il Presidente 

del Consiglio, perché questa proposta in realtà nasce già qualche mese 

addietro ma i tempi, un po' per la pandemia, un po' perché forse anche 

dimenticata, perché noi in questo mese avremmo dovuto eventualmente fare 

la cerimonia per l'intitolazione della strada ad Honor Frost, ma siamo in 

ritardo però l'impegno che ho assunto io insieme con l'Assessore e il 

Presidente del Consiglio era quello di comunque accendere i riflettori e 

subito iniziare l'iter procedurale che passa attraverso il Consiglio 

Comunale che esprimerà, se il Consiglio Comunale è d'accordo, questa 

volontà di, non cambiare perché non viene cambiato il nome del Lungomare 

Boeo rimarrà sempre Lungomare Boeo e per un tratto tra parentesi ci sarà 

scritto Honor Frost data di nascita e data di morte. Presidente, io quando 

si parlò di questa cosa e confrontandomi con l'Assessore e con il Presidente 

del Consiglio, si parlava proprio che noi dopo un brutto periodo che tutto 

il mondo ha attraversato e il mondo si è fermato a causa del Covid, è pur 

vero che in un modo bisogna ripartire, allora, pur se la città di Marsala 

ha tanti pregi o tante cose da poter offrire ai turisti, il mare, il 

paesaggio, la nostra storia ma è anche vero che bisogna puntare soprattutto 

su quelle cose che gli altri non hanno, e noi abbiamo un reperto, un 

esempio della civiltà antica che è unica al mondo. Allora, questo mi ha 

spinto ancor di più insieme con gli amici, è venuto l'Assessore e il 

Presidente a presentare questa mozione. Honor Frost, che esiste una 

Fondazione Internazionale per questa Archeologa che ha scoperto tanti 

reperti nel Mediterraneo, è diciamo la punta dell'iceberg, perché in realtà 

oltre alla questione di rilancio per le attività turistiche, vedete che io 



sono stato ultimamente, più volte ho visitato il Museo la nave punica, 

Assessore mi piangeva il cuore non trovare nessun turista. E questa non è 

una bella cosa, perché noi dobbiamo, soprattutto per quello che abbiamo, 

rilanciare la nostra attività. Ma nello stesso tempo ho avuto modo, 

Presidente, e ne parlavo proprio l’altro giorno con lui, di apprezzare 

testimonianze viventi, perché quando ho pubblicato la Mozione sui social, 

ho avuto una serie di chiamate, messaggi, di persone che hanno voluto dare 

un contributo e che io cito nella relazione che ora vorrei leggere che è 

brevissima, proprio perché nella storia della nave punica entrano nel 

merito tanti nostri concittadini che sono stati dimenticati. E allora, 

proprio da amico, parlandone con il Presidente e con l’Assessore, ho detto, 

perché il Consiglio Comunale non si deve dotare di un regolamento che dia 

anche la possibilità di gratificare i nostri concittadini anche in vita? 

Presidente, io porto un esempio, noi abbiamo personaggi nel mondo dello 

spettacolo, vedi il Boschetto, nel mondo dello sport, vedi Pasquale Marino, 

tutti lo conosciamo, non perché sono di parte ma perché è così, Salvatore 

Lombardo, sono persone che rappresentano la nostra comunità e che è giusto 

che ci sia la possibilità di gratificare, ma non deve essere solo ai fini 

come testimonial, come ambasciatore dello ... ma anche per chi si è speso 

per la nostra comunità. Dunque abbiamo ulteriormente presentato anche una 

proposta di Mozione per istituire e costruire un regolamento che possa 

dare queste onorificenze. E proprio per questo, scoprendo e approfondendo 

tutta la storia della nave punica, poi si vengono a scoprire da queste 

testimonianze ancora viventi, che Honor Frost forse è vero che è 

l’archeologo di fama internazionale che riportò alla luce questo importante 

reperto, ma c’è tutta una storia dietro di persone normali che sono quelle 

che materialmente lo hanno proprio scoperta la nave punica. E allora, io 

che ho citato nella relazione che il Presidente, se mi dà la facoltà di 

leggerla, è brevissima, fra l’altro. Dunque, “quest’anno ricorre il 

cinquantesimo anniversario del ritrovamento della nave punica. Il primo 

avvistamento risale all’11.05.1969 quando la draga, che si chiamava Mozia 

la draga, guidata dal capitano Diego Bonini ha (inc.) la sabbia che si 

utilizzava allora per portarla alla Sicilvetro e costruire le bottiglie di 

vetro. La Sicilvetro aveva una concessione demaniale proprio per fare 

questo lavoro, utilizzava la ... e allora deteneva la concessione di un 

tratto di mare per la costruzione di bottiglie di vetro, aspirò anche un 

pezzo di legno di indubbia provenienza secolare. Fu però Angelo Gerardi in 

realtà, che era il direttore delle macchine della draga che quando aspirò 

trovò questo pezzo di legno antico che ... e allora il direttore delle 

macchine fermò, dunque Angelo Gerardi diede l’ordine di fermare le macchine 

e la draga, e grazie al battiscopa di una scialuppa di salvataggio, pezzi 

di relitto nel fondo. Gerardi si tuffò per localizzare la posizione con un 

capitello e subito dopo il capitano Bonini informò le autorità competenti. 

Nello stesso anno la famosa archeologa subacquea miss Honor Frost era in 

visita sull’isola di Mozia su cui vi era approdata, tramite il signor Elio 

Edoardo Lipari, il quale le raccontò che lo spazio antistante l’isola lunga 

era spesso luogo di ritrovamento di numerosi reperti storici che risalivano 

a epoche avanti Cristo. L’anno successivo, nel 1970 miss Honor Frost tornò 

a Marsala a esplorare i fondali marini e trovò un’ancora mai vista prima 



risalente proprio al terzo secolo avanti Cristo, si trova al museo questo 

reperto storico. Fu esattamente due anni dopo, l’11.05.1971 che miss Frost 

venne a conoscenza del ritrovamento del legno antico di una nave, decise 

così di contattare il capitano Bonini e tornata in Sicilia, nel mese di 

giugno, venne accompagnata dal signor Aldo Taormina, ragioniere della 

Sicilvetro per una ricognizione subacquea nel punto del ritrovamento. 

Quando Frost riemerse, era in uno stato di grande esaltazione perché quello 

che aveva appena visto ed esplorato era la scoperta più bella che avesse 

mai fatto in tanti anni di ricerche sott’acqua. Si trattava dei resti di 

una nave fenicio punica risalente al terzo secolo avanti Cristo. La notizia 

del ritrovamento fece in poco tempo il giro del mondo, miss Frost ottenne 

subito il permesso per il ricovero avvalendosi della collaborazione di 

un’equipe ma le difficoltà a reperire fondi non furono per niente facili. 

Fu il dottor Pietro Alagna, allora Presidente della Carlo Pellegrino, 

insieme con il suo socio, il cavaliere Tumbarello che finanziarono il 

recupero e il restauro”, restauro per modo di dire, dunque la 

conservazione, tutte le procedure tecniche per conservare la nave, e poi 

per la sua (inc.), che sostennero sia logisticamente che economicamente il 

recupero del relitto. In un primo momento, ascoltate, fu allestito un 

laboratorio all’interno della Pellegrino, per il trattamento chimico del 

reso e la conservazione, nonché un cartongesso che è la fotocopia della 

nave punica, che si trova all’interno della Carlo Pellegrino, e che è 

oggetto, io vi posso garantire che spesso vedevo dei turisti che andavano 

alla Pellegrino proprio a visitare ... perché è la fotocopia della nave 

punica. Cioè il cartongesso che è stato fatto allora. Ma andiamo oltre, 

perché sapete, è una storia interessante, no? Collega Orlando. Ne parlavo 

con l’Assessore, io penso, sapete cosa ... io quando ero piccolo andavo 

alla scuola elementare – Presidente, una breve parentesi ...  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

No, no. Mi ricordo che si facevano le famose gite locali per conoscere la 

nostra storia. Non si fa più. Io vorrei sapere se ci sono i bambini che 

oggi frequentano le nostre scuole, se non sappiamo noi la nostra storia 

reale di quello che noi abbiamo, come possiamo propagandare la nostra città 

fuori? Proprio ci confrontavamo con l’Assessore che vorremmo mettere in 

campo, anche con il sostegno del Consiglio Comunale, con il Presidente 

della Commissione delle attività culturali, di poter realizzare anche un 

opuscoletto che tutti i bambini, tutti gli studenti delle nostre scuole 

vengano a conoscenza di qual è la nostra storia e da dove proveniamo, qual 

era il mondo che ci circondava. Fra l’altro ci potrebbe essere la 

possibilità Assessore, di consegnare a tutte le insegnanti, le insegnanti 

che vanno fuori, anche un opuscolo del genere, in modo che, di poter 

divulgare sempre di più il nostro territorio. Io penso che non ci vogliono 

investimenti, ci vuole solo un po’ di buona volontà, e penso che tutti 

insieme possiamo raggiungere questo obiettivo Assessore, lei è un esperto 



in materia e penso che abbiamo una persona seria, siamo all’inizio di un 

mandato, speriamo di poter raggiungere obiettivi ambiziosi.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Sì, sì, allo Stagnone, per portarlo alla Sicilvetro. In un primo momento 

dunque ... dunque, alla Carlo Pellegrino e successivamente fu realizzato 

uno stampo in compensato, guardate, curato dai fratelli Bonanno detti I 

Vichinghi, al fianco i cantieri Parrinello c’erano i famosi Vichinghi, 

questo cantiere e quello che ha contribuito Presidente, lei ha stilato con 

me e l’Assessore la relazione, e sentire queste cose a me vengono i brividi, 

io ne ho incontrato uno dei fratelli per puro caso il quale mi disse: “Sì, 

vero, abbiamo fatto lo stampo prima in compensato, poi ...”, mi raccontò 

un po’ tutta la storia. Vedete, queste persone sono state dimenticate, 

hanno contribuito a dare un bene prezioso di valore mondiale al nostro 

territorio, Presidente. Ecco perché nasce quel regolamento che l’abbiamo 

condiviso con l’ufficio di presidenza e con l’Assessore. Sto concludendo 

e poi passo ... “i lavori di recupero e di restauro furono di diversi anni, 

ma questo importante progetto diede vita al museo della nave punica a cui 

merito in gran parte della realizzazione si deve al sovraintendente 

Vincenzo Tusa che era il papà di Sebastiano Tusa, che era il vecchio 

sovraintendente, e all’onorevole Lorenzo Costa, all’epoca Assessore ai 

beni culturali della Regione Sicilia. Sono stati tantissimi i personaggi 

che diedero il loro notevole contributo e risalto alla vicenda, come ad 

esempio il cavaliere Angelo Vita, che aveva una passione sfrenata per la 

nave punica e l’avvocato Maggio, che andò pure in polemica con un 

giornalista che sbagliò a raccontare la storia e lui precisò esattamente, 

proprio da testimonianza di eventi dell’epoca, come andarono veramente 

fatti. I quali furono tra coloro che fecero sì che il museo della nave 

punica oggi inserito nel parco archeologico Lilibeo diventasse un sito di 

grande interesse storico e culturale di cui la nostra città tutt’ora vanta. 

È doveroso, ne abbiamo parlato anche con Enzo e la dottoressa Coppola, 

ringraziare tutte quelle persone a cui la nostra storia e la nostra comunità 

per avermi dato l’onore di rappresentare la nostra richiesta di giusto e 

meritato riconoscimento a Miss Honor Frost, già insignita all’epoca con la 

cittadinanza onoraria e a tutti gli attori coinvolti, realizzazione di una 

stele commemorativa, poi sarà l’Amministrazione, di concerto anche con la 

fondazione, se vuole intervenire, per la realizzazione di questa stele. 

Dunque, dove sono ? scusate, ma ... di una stele commemorativa, potrebbe 

essere l’occasione per riconoscere l’onorificenza a tutti coloro che hanno 

contribuito a donare alla città di Marsala questo reperto unico al mondo 

di cui la nostra comunità non può non riconoscere. Ringrazio infine anche 

Sergio Oliva, Totò Calamia, radio Azzurra, Luigi Abrignani, i cugini 

Gerardi e Bonini che mi hanno raccontato la storia. Sapete, di Benedetto 

che era il comandante della guardia di finanza che allora vigilava durante 

l’escavazione e il recupero del relitto; sono persone che comunque hanno 

contribuito realmente a dare, e sono testimonianze ancora viventi. “Per la 



testimonianze che hanno contribuito ad arricchire la mia conoscenza e 

(inc.) una nave punica esistente e che abbiamo noi la fortuna di avere 

nella città. Leggo un attimo brevemente la Mozione Presidente, così poi se 

l’Assessore deve intervenire e il Presidente del Consiglio ... “premesso 

che la storia della scoperta, del recupero e della (inc.) della nave punica 

di Marsala, la prima e unica nave punica da guerra mai ritrovata, si 

intreccia con le vicende umane e professionali di Honor Frost, la grande 

archeologa subacquea inglese, che ha seguito, con competenza e passione, 

tutte le fasi dello scavo e del recupero del relitto fino alla sua (inc.). 

Considerato che proprio in questo mese ricorre il cinquantesimo 

anniversario del ritrovamento della nave punica custodita nel museo di 

Baglio Anselmi. Tenuto conto che la città di Marsala non ha una via 

intitolata all’archeologa che tanto ha contribuito con la sua scoperta 

all’offerta culturale della città implementandone anche l’interesse 

turistico grazie alla nave punica. Per quanto sopra menzionato, si propone 

di intitolare il tratto lungomare Boeo all’incrocio di viale Isonzo fino 

alla società canottieri, segnando così un ideale abbraccio al parco 

archeologico. La strada, così, potrebbe prendere la denominazione 

“lungomare Boero Honor Frost” come detto prima per integrare nella memoria 

collettiva costruita dalla toponomastica il legame speciale tra l’insigne 

archeologa e Marsala. Prevedere inoltre anche l’idea di realizzare una 

stele in acciaio corten commemorativa da collocare”, io ho messo nel 

giardino all’interno del museo “diventando per i marsalesi e non solo un 

luogo di memoria”. Presidente, io ho concluso. Poi, non so se l’Assessore 

o lei che ha contribuito in maniera diciamo fattiva a questa proposta ... 

Io momentaneamente ho concluso Presidente. Grazie.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Allora, intanto grazie Consigliere Coppola che ci ha dato la possibilità 

di scoprire e di approfondire anche alcuni pezzi di storia importante della 

nostra città. Fra le altre cose, stiamo parlando di una scoperta unica al 

mondo, la nave punica è l’unico relitto in questo momento che è stato 

ritrovato come relitto fenicio punico ed è proprio risalente al terzo 

secolo avanti Cristo.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Bravissimo. Infatti ... stavo dicendo proprio questo. La ringrazio perché 

ci sta mettendo anche nelle condizioni di conoscere ma soprattutto di 

approfondire alcune parti che conoscevo ma non avevo avuto modo di 

approfondire, e sono parti di storia che risalgono addirittura a 50 anni 

fa, stiamo parlando dei primi anni ’70, addirittura fine anni ’60, proprio 

la prima scoperta è stata nel ’69 e poi a seguire, ’70, ‘71 ci sono state 

queste scoperte fatte direttamente dall’archeologa subacquea miss Honor 

Frost.  Che era fra le più importanti, addirittura la prima donna archeologa 

subacquea molto amica della regina Elisabetta, la regina d’Inghilterra che 

fra le altre cose ha anche dato un riconoscimento al nostro concittadino 



Romano Pietro Alagna perché con i finanziamenti della propria azienda ha 

permesso il recupero di questo relitto, e quindi ha ricevuto a Palermo 

proprio la regina e la regina in quell’occasione gli ha dato un 

riconoscimento e un ringraziamento particolare proprio per avere dato e 

avere prestato questa propria disponibilità anche economica a recuperare 

questi importanti reperti che finalmente sono tornati e oggi sono visibili 

a tutti. Quindi non solo ha messo Pietro Alagna e il suo socio, Vito 

Tumbarello hanno messo a disposizione la propria azienda, ma hanno anche 

finanziato il recupero. Quindi mi sembra ecco, doveroso, se oggi parliamo 

di museo della nave punica, un motivo c’è e questo riconoscimento lo 

dobbiamo proprio a questa archeologa subacquea che ha fortemente creduto, 

che è tornata, che ha fatto diverse immersioni a distanza di diversi anni 

e che ha permesso proprio questo recupero importantissimo e oggi proprio 

il museo della nave punica porta questo nome grazie a questa conquista. 

Tra le altre cose, come diceva lei, Consigliere Coppola, abbiamo la fortuna 

oggi di ospitare un altro relitto di nave romana, quella che è stata 

recuperata dinanzi le acque antistanti il lido di Marausa e fra le altre 

cose anche questa nave romana oggi viene ospitata all’interno del museo 

della nave punica.  

 

 (Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ricordo, collega Coppola, lei è stato fra coloro insieme a me su iniziativa 

del collega oggi Assessore Arturo Galfano, di votare diversi atti e di 

fare una battaglia affinché anche la nave romana fosse posizionata 

all’interno del museo della nave punica, questo perché? Perché ci 

permetterebbe, e su questo bisogna lavorare Assessore tutti assieme, per 

creare il primo museo navale a livello europeo. Oggi in Europa non c’è 

nessun museo, noi abbiamo la fortuna di avere una nave romana e una nave 

fenicio punica. Quindi se li mettiamo assieme, con tutto quello che oggi 

la tecnologia ci offre e soprattutto per il pezzo di storia che ci sono 

nei nostri mari, non dobbiamo dimenticare che abbiamo uno dei pochi musei 

archeologici marini, uno dei pochi musei subacquei marini è all’interno 

dell’area di Salinella, è stato istituito dall’allora sovraintendente del 

mare Sebastiano Tusa un progetto che ha portato avanti, è iniziato nel 

2013 e poi è stato concluso nel 2015, allora proprio per forte volontà del 

compianto Sebastiano Tusa che allora era sovraintendente del mare e poi è 

stato anche per un periodo, peccato che oggi non ce l’abbiamo più perché 

era una fra le persone più competenti che ci fossero in circolazione, 

purtroppo un evento doloroso diciamo ce lo ha portato via ed è stata una 

perdita enorme, non soltanto per noi, per chi amava soprattutto questa 

parte di territorio ma soprattutto per l’intera Sicilia. Quindi io la 

ringrazio Consigliere Coppola perché è un’iniziativa importantissima, fra 

le altre cose potrebbe essere collegata a tutta una serie anche di eventi 

e potrebbe mettere a rete, perché su questo bisogna lavorare, l’Assessore 

so che sta lavorando anche in tale direzione, mettere a rete tutta una 

serie di fondazioni e di associazioni che hanno anche caratura 



internazionale per far sì che Marsala possa ospitare tutta una serie di 

eventi che significa anche questa promozione del nostro territorio. Io le 

do la parola Assessore. La ringrazio.  

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Cosa dire? Scusate la mia voce un po’ rauca, purtroppo sono un po’ 

raffreddata. Cosa dire? Mi sento a scuola, mi permetto di dire, ottima 

relazione, ottimo intervento, per quello che mi compete devo dire, 

finalmente si parla un po’ di cultura, e questo gratifica la nostra città, 

perché è chiaro che tutto quanto si intreccia attraverso la promozione 

dell’immagine del nostro territorio, soprattutto attraverso questi 

elementi unici che nessun’altra città della Provincia di Trapani può 

vantare. Io penso che fare rete su queste iniziative, innanzitutto questa 

bellissima iniziativa dell’intitolazione è doverosa. Io ho avuto il piacere 

di conoscere così di sfuggita, non in maniera ufficiale miss Honor Frost, 

la ricordo ancora e rimasi colpita quando vidi qual era il suo impegno. 

Ero, insomma, ragazza all’epoca ma rimasi colpita insieme a chi era con me 

nel vedere questo impegno che però sembrava una cosa meravigliosa, una 

sorta di magia. Quindi dico, va bene intitolare, va bene anche l’idea della 

stele, dovremmo dare anche onore e merito alla fondazione che si sta 

adoperando, ne sono certa, per la realizzazione di qualcosa di unico come 

la stele che potrà ricordarla e nello stesso tempo diventare simbolo della 

nostra città. Per quanto riguarda la rete che bisogna fare attraverso gli 

altri centri, io come accennavo prima sto lavorando al rinnovo dello 

statuto del centro studi garibaldini insieme alla Presidente Vernizzi e al 

vice Presidente Elio Piazza che si sta mettendo veramente tanto a 

disposizione, e anche la dottoressa Vernizzi seppure a distanza, anzi, in 

questi giorni proprio il mio impegno è quello di chiamarla per fare il 

punto della situazione. Per quanto riguarda il centro internazionale di 

studi fenicio punici, diciamo che c’è stato il problema, mi spiegava, ho 

parlato in questi giorni con l’attuale Presidente cioè il professore 

Falsone e con la vice Presidente Rossella Giglio, fra l’altro una mia cara 

amica, che mi diceva appunto, mi parlava della necessità di riformulare un 

nuovo statuto e di costituire anche un comitato tecnico scientifico. Il 

problema del centro studi fenicio punico è stato legato al fatto che il 

comitato tecnico non si è potuto nel tempo a quanto pare riunire perché 

erano tutti esponenti presidenti presso paesi lontani rispetto al nostro, 

cioè chi era in Germania, negli Stati Uniti mi pare di aver capito, e 

quindi siccome in quel periodo non c’erano le moderne tecnologie che adesso 

ci permettono di collegarci online in qualsiasi momento, allora è venuta 

meno questa idea di squadra e di portare avanti. Indubbiamente queste due 

iniziative, quella legata al centro studi garibaldini e a quell’altra, al 

centro studi fenicio punico, devono passare attraverso una rivisitazione 

nel loro stato perché dobbiamo capire in che modo farle rinascere. Sono 

state sciolte e quindi dobbiamo verificare qual è la soluzione migliore. 

Da parte mia mi lascerò guidare anche dai suggerimenti che mi vorrete dare 

dal punto di vista tecnico, io ci metto la mia parte per quanto riguarda 

l’aspetto contenutistico e soprattutto per l’impegno che intendo portare 



avanti perché la mia delega è questa e ci credo veramente tanto per la mia 

storia personale, professionale e perché è giusto che Marsala risplenda 

attraverso diverse forme di cultura che passano dal turismo, alla 

promozione di tutte le bellezze naturali, archeologiche che noi possediamo 

e di cui siamo veramente ricchi e facciamo invidia a tutti quanti. Quindi 

insieme faremo squadra per cercare di far risplendere la nostra bellissima 

Lilibeo. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Grazie Assessore Coppola. Diciamo che siamo fortunati perché grazie a Dio 

la nostra terra offre ricchezze sia sopra il suolo, sia nel sottosuolo e 

addirittura sotto il mare. I nostri fondali sono ricchi, continuo a dire, 

abbiamo questa grande fortuna di avere musei all’aperto, un parco che è 

proprio un tutt’uno con la città e che si affaccia sul mare, dei percorsi 

sotterranei che vanno valorizzati ... quindi se riusciamo a mettere a rete, 

Assessore, capisco che non è facile ma non è impossibile, ci vuole un 

lavoro grosso, oggi ci sono tutta una serie di canali di finanziamenti che 

ci possono permettere anche lì di valorizzare, però dico, con l’apporto e 

l’aiuto di tutti ritengo che possiamo fare una cosa eccellente, eccellente.  

 

ASSESSORE COPPOLA ANTONELLA 

Ne sono certa anch’io, ci vuole però senso civico e anche rispetto da parte 

dei cittadini che non devono permettersi di mortificare la nostra città 

passando e scaricando al volo i sacchetti di spazzatura dove ci sono gli 

scavi archeologici, questo è veramente grave. Faccio appello al senso 

civico, noi a scuola abbiamo reintrodotto l’educazione civica, dovrebbe 

essere interiorizzata da tutti, noi per primi, perché anche noi, “chi 

mangia fa molliche” dice un proverbio siciliano, no? Quindi però questo 

senso civico deve prevalere perché Marsala è un museo a cielo aperto, però 

dobbiamo tutti rispettarlo questo museo.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Ferrantelli. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri e Assessore, dirigente. Prendo 

spunto da questa iniziativa che condivido e che annuncio il mio voto 

favorevole, perché verrà fatto un riconoscimento a chi ha portato alla 

luce un pezzo della storia che magnifica anche la nostra città. Quindi 

sono d’accordo perché forse, se verrà dedicata, poi vedrà l’ufficio 

toponomastico dove intervenire chiaramente, ma sono d’accordo. Ma io prendo 

spunto da questa iniziativa per sollevare anche una criticità, un problema, 

l’Assessore lo accennava che abbiamo tanti tesori ma purtroppo abbiamo 

pochi turisti. La nave punica, si è detto e lo ripeto, che è un pezzo 

importante della storia fenicio punica, attiva pochi turisti, dobbiamo 

capire perché? Appena appena nelle ultime statistiche, 42.000, dove si 



paga per entrare quattro Euro, i militari non pagano, le scolaresche non 

pagano, il clero non paga, i disabili non pagano. E la nave punica è lì ma 

i turisti non ci sono. Vorrei fare un paragone che già ho fatto in Consiglio 

Comunale con un galeone che non ha nessuna storia che è affondato nel 1700 

per un errore tecnico al varo, è affondato alla prima uscita, dopo 60 anni 

è stato ripescato e portato, hanno creato un museo a Stoccolma. Questo 

galeone ha una presenza di turisti, un galeone senza storia, rispetto a 

una nave punica non è niente, ha una presenza di turisti di 700.000 persone 

l’anno e il biglietto si paga 16 Euro. Lì dentro, quando il turista entra, 

si emoziona perché vede intanto il personale vestito con gli abiti 

dell’epoca, con dei filmati che creano fantasie, noi non abbiamo bisogno 

di creare fantasie perché la nave punica è una realtà, è una storia, il 

galeone non ha storia e creano delle fantasie; però la gente viene 

affascinata anche da questa emozione per cui c’è questa presenza. E allora 

noi a tanta generosità che il padre eterno ci ha donato e che abbiamo 

grazie a Dio, dobbiamo fare qualche cosa, dobbiamo cercare come incentivare 

il turismo. Io non voglio fare delle critiche a nessuno però la nave punica 

è lì e i turisti non ci sono, quindi qualche cosa non funziona. Dobbiamo 

vedere perché, dobbiamo fare di tutto perché la nave punica venga 

conosciuta nel mondo e si porta nel mondo il nome di Marsala. È unica, 

questo relitto è unico al mondo. Dico, abbiamo questa fortuna? Allora 

cerchiamo di essere consequenziali tutti, di essere bravi, vedere come 

fare perché avere tanti tesori e poi non avere anche il turismo che ci 

porta in alto, serve a poco. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prego Consigliere Coppola.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Sì. Collega Ferrantelli, condivido perfettamente il suo ragionamento, 

tant’è che ho detto, io che sono stato ultimamente a visitare ho rivisto 

la porticella che è messa lì. Oggi il museo della nave punica che non è 

più un museo, rientra nel parco archeologico Lilibeo e i parchi si 

autofinanziano. Dunque, io credo che potrebbe essere anche un’opportunità 

se c’è maggiore attenzione e un po’ di spirito di collaborazione di questa 

struttura che poi comunque è all’interno del nostro territorio. Ci sono i 

mosaici, ci sono tante cose, ha detto bene il Presidente, io l’ho 

rappresentato l’altra volta al Sindaco, questo museo che c’è, l’itinerario 

subacqueo che c’è davanti e va da Punta D’Alga fino a Capo Boeo dove ci 

sono le famose pietre (inc.), Assessore, e ci sono ancora reperti che erano 

stati catalogati allora da un progetto che portò avanti Sebastiano Tusa 

che devo dire, è un’altra persona che meriterebbe la città di Marsala da 

parte nostra, ecco perché quel regolamento che vorremmo portare avanti con 

l’Assessore e con l’ufficio del presidente e con tutti voi, che sia di 

Consiglio Comunale, proprio il riconoscimento a queste persone che hanno 

contribuito a migliorare e diventare Marsala città turistica. Però come 

dice il Presidente Ferrantelli, è preoccupante. Ecco perché dico, noi, al 

di là di tutti quelli che sono i servizi che noi dobbiamo mettere in campo, 



dunque che sono le attività di ristorazione, somministrazione, b&b, chi 

più ne ha, più ne metta, ma se non viene la gente non abbiamo concluso 

niente; è pur vero che la gente comunque a Mozia ha una grande attrattiva, 

però le persone arrivano a Mozia e poi se ne vanno, dovrebbero venire 

all’interno del nostro parco, conoscere le nostre chiese, noi siamo una 

delle città che ha più chiese forse al mondo, non so quante chiese ci sono 

a Marsala, ce ne sono tantissime. Dunque, noi abbiamo un patrimonio 

artistico, storico, architettonico e culturale che altri non hanno. Il 

mare ce l’ha pure Mazara, ce l’ha Trapani, la spiaggia ce l’hanno pure gli 

altri. Noi abbiamo il clima e possiamo ricevere turisti da tutto il mondo 

in qualsiasi periodo dell’anno e abbiamo queste particolarità che altri 

non hanno, l’unico reperto al mondo, la nave punica, grazie a miss Frost 

e grazie a coloro che hanno contribuito ripeto. Dunque, bisogna tentare 

assolutamente di rilanciare queste cose, perché poi sono quelle che creano 

la vera economia, il turismo d’èlite. Al parco archeologico di Selinunte, 

Presidente Sturiano, Google una volta organizzò una manifestazione, non so 

quante persone sono venute, dico, lei che è un operatore del settore, 

Consigliere Orlando, perché non cercare di realizzare? Io ho visitato anche 

baglio Tumbarello, sono rimasto colpito Presidente, c’è un atrio che fra 

l’altro è in parte restaurato, che è di una bellezza straordinaria, eppure 

è lì. Siamo fermi, e allora bisogna mettere in moto una serie di iniziative 

affinché si possano raggiungere obiettivi che neanche noi stessi possiamo 

immaginare. Straordinari, straordinari. Grazie Presidente. Volevo solo 

dire una cosa. Una tecnica che utilizzavano i fenici era quella di già a 

quei tempi, prefabbricare, è un po’ come i giocattoli Lego, no? Proprio la 

particolarità della nave punica sono cose che io poi ho scoperto grazie a 

queste testimonianze e ritornando lì – io non andavo da tempo – all’interno 

del museo, catalogavano i pezzi da che poi venivano assemblati. Dico, sono 

tecniche antiche ma che ancora ... dunque significa che la civiltà di 

allora che non avevano gli strumenti, noi oggi possiamo arrivare a casa 

della gente, dunque far veicolare quello che abbiamo anche attraverso 

quelli che sono ormai i nuovi sistemi di informazione soprattutto digitali. 

La fontana del vino quando Presidente, l’altra sera abbiamo votato quella 

Mozione, la fontana del vino non è nata per caso, è tutta una cosa 

collegata. Io condivido tutto con il mio Assessore. La fontana del vino è 

un’opera d’arte, ricordate voi questa statua di bronzo, oggi se la 

dovessimo andare a fare Presidente, ci è stata donata grazie allora al fu 

un amico di Enzo Costa che donò alla città di Marsala questa statua, questo 

monumento, ma oggi se noi dovessimo realizzare quest’opera, io non so se 

saremmo nelle condizioni di poterlo fare, credo che voglia qualche milione 

di Euro Presidente. Ecco perché dico, cerchiamo di conservare e migliorare 

e recuperare quello che abbiamo, le altre cose, le opere faraoniche, diamo 

tempo al tempo, sistemiamo prima le cose. Grazie Presidente.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prego Consigliere Passalacqua.  

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 



Presidente, Giunta, colleghi Consiglieri. Intanto il mio plauso personale 

all’iniziativa del collega Consigliere Coppola, credo che sia stato 

assolutamente un atto dovuto intitolare a una persona illustre, dare un 

giusto riconoscimento a un personaggio che diciamo, ha dato così tanto 

alla nostra città rendendola per le sue azioni unica al mondo. Sulle 

problematiche del parco, da architetto purtroppo è da anni che mi scontro, 

perché è inutile che ci prendiamo in giro, qua noi possiamo fare veramente 

poco, noi non abbiamo nessuna autorità per quanto riguarda le azioni del 

parco. Purtroppo per molti episodi le sovraintendenze hanno per certi versi 

bloccato gli sviluppi di parecchi territori tra cui il nostro. Il nostro, 

non possiamo parlare di parco ma dobbiamo parlare di riserva perché è un 

parco che è circondato da (inc.). Lei Presidente, diceva, un parco dentro 

la città, questo parco non vive la città e la città non vive il parco. E 

mi ricordo le mie chiacchierate con l’allora direttore Enrico Caruso che 

la pensava in questa maniera e che saluto, l’ex direttore che è andato in 

pensione, una persona di grande sensibilità e di grande preparazione, 

parlavamo proprio di questo nelle serate quando ci incontravamo. Si è 

creato il parco archeologico di Marsala, è diventato una riserva di 

indiani, tipo le tribù del nord America. Purtroppo la cosa che più secondo 

me e prima dobbiamo fare, per quello che possiamo fare, cara Assessore 

Coppola, è cercare un’interlocuzione con la sovraintendenza, con 

l’Assessorato e far sì che questo parco cambi completamente risvolti. Io 

sto vedendo in giro per la Provincia lavori bellissimi che Rossella Giglio 

sta facendo a Segesta, il nuovo direttore del parco di Selinunte sta 

facendo un lavoro bellissimo al parco di Selinunte, il ripristino di 

casolari, percorsi storici, milioni di Euro che stanno arrivando, e lo 

stesso dicasi ... insomma, se ultimamente siete stati, avete avuto la 

fortuna di andare alla valle dei templi di Agrigento, credo che sia uno 

spettacolo di straordinaria bellezza. Noi non siamo a quei livelli, è 

inutile che ci prendiamo in giro, abbiamo un potenziale, caro Consigliere 

amico Coppola, straordinario, ma non ci avviciniamo minimamente a quella 

bellezza da aggiungere ad altre realtà nel nostro territorio. Siamo 

distanti anni luce, la invito a fare un giro per questi luoghi da me 

menzionati e la assicuro che siamo proprio terremotati, terremotati. La 

nostra è una situazione di degrado assoluta, ogni volta non si sa nemmeno 

come far pulire ... cioè dico, la sterpaglia è diventata dappertutto . 

cioè, siamo in una condizione pietosa. Quindi o facciamo un’azione tutti 

insieme e credo che sia la volontà di tutti perché a tutti noi stanno a 

cuore questi siti importanti che abbiamo la fortuna di avere all’interno 

del nostro perimetro cittadino, e di fare un’azione di forza agli 

Assessorati regionali, all’Assessore ai beni culturali perché vi assicuro 

che così ci possiamo ammazzare di belle parole, la nave punica diventeranno 

quattro pezzi di legno incatenati e non ci andrà nessuno. Fra l’altro la 

presenza a Marsala la fa il kite, non la fa la nave punica che assolutamente 

è rispettabilissimo ma dico, se parliamo di un indotto turistico credo che 

il kite faccia il quadruplo delle presenze rispetto alla nave punica, credo 

che sia indicativo di quello che c’è nella nostra città e di come si sta 

sviluppando diciamo ... e non è colpa del Comune, attenzione, quindi che 

sia chiaro. Però noi, siccome ce l’abbiamo, dobbiamo peronare queste cause, 



caro Assessore, non abbiamo purtroppo i mezzi per poter essere incisivi 

più di tanto, però penso che un’Amministrazione, un’intera classe politica 

della città, un’intera cittadinanza davanti al palazzo della Regione che 

per avere i propri diritti e il proprio rispetto di un luogo che è unico 

al mondo, credo che sia un’azione che ci potrebbe vedere tutti insieme 

assolutamente ... però dico, quella è la strada. Qua purtroppo 

l’Amministrazione, noi stessi, il Presidente, noi abbiamo poco da fare, 

possiamo solo cercare di pungolare chi ha realmente la ... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

Lo deve essere, perché da qualche posto dobbiamo pur partire, perché 

abbiamo stati di abbandono incredibili in città, molto belli, lo abbiamo 

scoperto anche grazie ai ragazzini del Nonovento che ci hanno portato in 

giro per i vari punti dove io al complesso dei Niccolini per esempio non 

mi vergogno a dirlo, non ci ero mai stato, grazie a quella manifestazione 

... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA GASPARE 

È giusto? No, la scala (inc.) l’ho visto, pure durante il restauro. Io, ci 

sono state delle cose che grazie a quell’iniziativa delle vie dei Tesori 

ho potuto scoprire io stesso. Quindi dico, tutto passa attraverso una 

volontà che purtroppo da noi può essere solamente sostenuta e portata 

avanti, perché ripeto, se no rimarremo quello che siamo, non abbiamo nessun 

veicolo veramente di propaganda, se i turisti vengono e trovano l’ingresso 

del parco archeologico che sfido chiunque a sapere che l’entrata da Porta 

Nuova è così ... cioè è squallido, è squallido l’ingresso, è squallido 

come è tenuto. La situazione è drammatica, e il fatto che sia l’unico polo, 

poi tra la nave punica, il parco, è una prerogativa in negativo forse più 

che positivo. Quindi secondo me bisognerebbe aprire un tavolo con chi in 

questo momento detiene la possibilità di poter far cambiare rotta alle 

cose, i soldi della Comunità Europea per quanto riguarda i parchi ce n’è 

a bizzeffe, Selinunte e il Segesta docet, Agrigento, per non parlare 

Agrigento è proprio, credo che sia uno dei posti più belli della terra. 

Quindi dico, la mia unica considerazione che faccio veramente, è che 

possiamo trovare in qualche maniera trovare subito un canale con 

l’Assessorato e far capire quello che si sta perdendo, perché tutto quello 

che si perde non si recupera più. Cioè veramente, il parco è in una 

condizione pietosa, vi invito ad andarlo a visitare, io ci sono stato 

qualche settimana per altri motivi, proprio per curiosità, avevo degli 

amici, degli ospiti e quindi li ho accompagnati. Ma la situazione è 

drammatica e ripeto, vedendo atri posti a pochi chilometri di distanza dal 

nostro, non possiamo pensare di competere con dei luoghi che probabilmente 

insomma, sono tenuti e conservati in maniera assolutamente migliore di 

quelli che abbiamo noi. Scusate. Grazie. 



 

PRESIDENTE STURIANO 

Grazie collega Passalacqua. Se non ci sono altri interventi, io 

procederei con la votazione della Mozione. Non ci sono interventi, quindi 

Segretario, procediamo con la votazione della Mozione. Invito i colleghi 

Consiglieri ad entrare. Prego Segretario, per appello nominale.  

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 
Sturiano Vincenzo, favorevole;  

Milazzo Vito, assente;  

Cavasino Pietro, favorevole;  

Pugliese Leonardo, favorevole;  

Milazzo Eleonora, favorevole;  

Gerardi Guglielmo Ivan, favorevole;  

Accardi Michele, favorevole;  

Di Girolamo Gaspare, favorevole;  

Orlando Leonardo, favorevole;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, favorevole; 

Giacalone Pietro, favorevole;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, favorevole;   

Alagna Bartolomeo Walter, favorevole;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore, favorevole;  

Martinico Elia Francesca, favorevole;  

Genna Rosanna, favorevole;   

Bonomo Giancarlo, favorevole;  

Passalacqua Gaspare, favorevole;   

Fernandez Felice Massimo, favorevole;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prendono parte alla votazione della Mozione sull’intitolazione del 

lungomare Boeo al sovraintendente Honor Frost 19 Consiglieri Comunali su 

24, quorum richiesto per l’approvazione dieci. La proposta viene 

approvata all’unanimità con 19 voti favorevoli su 19 votanti. Quindi 

grazie colleghi per la votazione.  

 

 

Prelievo del punto numero 14) dell’Ordine del Giorno 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Passiamo al punto secondo per come eravamo rimasti, come prelievo, e 

sarebbe per l’esattezza il punto 14 all’Ordine del Giorno “atto di 



indirizzo isola ecologica zona lido Signorino”. Sulla proposta di 

prelievo due a favore e due contro. Se nessuno chiede di intervenire, 

Segretario, può mettere in votazione per appello nominale il prelievo del 

punto 14. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 
Sturiano Vincenzo, favorevole;  

Milazzo Vito, favorevole;  

Cavasino Pietro, favorevole;  

Pugliese Leonardo, favorevole;  

Milazzo Eleonora, assente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, favorevole;  

Accardi Michele, favorevole;  

Di Girolamo Gaspare, assente;  

Orlando Leonardo, favorevole;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, assente; 

Giacalone Pietro, favorevole;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, favorevole;   

Alagna Bartolomeo Walter, favorevole;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore, favorevole;  

Martinico Elia Francesca, favorevole;  

Genna Rosanna, favorevole;   

Bonomo Giancarlo, favorevole;  

Passalacqua Gaspare, favorevole;   

Fernandez Felice Massimo, favorevole;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Sulla proposta di prelievo del punto 14 prendono parte alla votazione 17 

Consiglieri Comunali su 24, quorum richiesto per l’approvazione 9. Il 

prelievo viene adottato, quindi approvato con 17 voti favorevoli su 17 

votanti.  

Do la parola al Consigliere Lele Pugliese per relazionare sulla proposta 

deliberativa. 

 

CONSIGLIERE PUGLIESE LEONARDO 

Grazie Presidente, Giunta, colleghi Consiglieri. Allora, circa una decina 

di giorni fa come Movimento Liberi abbiamo presentato un atto di 

indirizzo in riferimento alla zona ecologica del Lido Signorino, 

ringrazio anche il collega Leo Orlando di Progettiamo che ha firmato 

anche lui per sua volontà l’atto di indirizzo. L’atto di indirizzo 

chiaramente, faccio giusto un sunto, ne abbiamo già chiacchierato nelle 

sedute precedenti dove chiaramente si sollevava la problematica di 



ricollocare nei tempi dovuti, il prossimo anno sicuramente, oggi non ci 

sarebbero più i tempi, e trovare una zona idonea per la collocazione di 

questa isola ecologica, perché a mio avviso e quello dei colleghi, la 

riteniamo un’isola ecologica perfetta, fatta a regola d’arte, e su questo 

non ci piove come si suol dire, mettevamo in discussione soltanto 

l’allocazione. Ne ho parlato anche col dirigente e l’Assessore Milazzo mi 

ha ascoltato più volte e ha colto chiaramente questa nostra volontà, nel 

dialogo chiaramente poi è subentrata la problematica dell’organico che in 

queste giornate le temperature sono state altissime e quindi l’organico 

ha creato qualche piccolo problema, però anche lì sia il dirigente che la 

parte dell’Amministrazione ha messo subito una pezza per cercare di 

limitare al massimo lo stazionamento dell’organico e oggi pubblicamente 

ho fatto un ringraziamento anche tramite la testata giornalistica perché 

ritengo che quando le cose si possono fare e c’è la volontà di volerla 

fare, questa ne è la dimostrazione. Quindi l’atto di indirizzo 

chiaramente sarà soltanto un impegno nei confronti dell’Amministrazione, 

con la collaborazione sicuramente dell’aspetto tecnico del dirigente per 

iniziare a lavorare nell’anno nuovo, diciamo così, e poter giungere al 

nuovo periodo stagionale estivo, di una nuova collocazione. Tutto qua. 

Grazie Presidente.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Grazie a lei Consigliere Pugliese. Ci sono interventi? Consigliere 

Coppola, prego. A seguire il Consigliere Ferrantelli.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente, colleghi Consiglieri. Per fortuna c’è l’Assessore 

Milazzo che è al ramo. Allora, la proposta che hanno presentato i 

colleghi del gruppo Liberi che fra l’altro io condivido, perché un’isola 

ecologica, forse quella più bella e quella più sistemata che abbiamo a 

Marsala sicuramente, è magari troppo vicina a quelle che sono le 

abitazioni del luogo. Però è anche vero che noi, e questo è un appello 

che faccio all’Assessore Milazzo e anche all’ingegnere Frangiamore, 

togliendola di lì dobbiamo sicuramente trovare un’altra sistemazione, 

perché è anche vero e non vorrei che noi, nella cosa di toglierla, non se 

ne realizzano e poi domani abbiamo 20.000 persone che in questo periodo 

abitano in quella zona, a dire “ma che cosa avete fatto?”. Dunque, è 

anche vero che bisogna trovare delle soluzioni, ci possono essere degli 

spazi o non so se il Comune ha delle proprietà magari che si possono 

avere, diciamo che non siano troppo al ridosso delle case, che possano 

essere pure di facile accesso. Dunque, io sono favorevole a spostarla se 

c’è sicuramente ... e comunque sia, già ho avuto modo di apprezzare che 

il conferimento dell’organico è regolato con orari diversi per cui già è 

un po’ attenuata quella che è la puzza e i cattivi odori che provengono 

da quell’isola. Vediamo di trovare qualche soluzione migliore. Io fra 

l’altro ingegnere, ne approfitto – e Assessore Milazzo – perché sono 

sempre quello della famosa (inc.), che sarebbe la pompa, quella per 

innaffiare, io ancora ce l’ho dentro la macchina. Credo che dotare 



l’isola ecologica di un cassonetto per i piccoli ingombranti, non credo 

che possa stravolgere l’assetto dell’isola stessa, perché se un amico mio 

che ha la piscina, si buca il pallone che giocano i figli, il famoso 

supertele Presidente, e lo mette nell’RSU e gli si mette il bigliettino, 

per fortuna non gli hanno fatto la multa, che quel rifiuto non poteva 

essere conferito come RSU, e uno si deve prendere un giorno di ferie per 

andare all’autoparco CCR per depositare un pallone sgonfio di supertele, 

credo che i disagi e poi la gente scavatta. Dunque, se riuscissimo anche 

a trovare un piccolo contenitore dove il pezzo di pompa ... io per 

esempio, ingegnere Frangiamore, oggi ho cambiato la lametta del rasoio, 

ma la lametta del rasoio mi dica lei, è ingombrante? Cioè è un rifiuto 

che secondo me nell’RSU non può andare. Non vorrei che mi dovessi 

ritrovare ad andare a buttare la lametta della barba al centro di 

raccolta. Ecco, perché dico, i piccoli ingombranti se ci sono le 

condizioni, io mi sono confrontato con l’Assessore Milazzo anche 

sull’opportunità di poter vedere di mettere qualche cassonetto per i 

rifiuti RAE per esempio, le batterie di un telecomando, di un cellulare 

che non funziona più, una presa, un caricabatterie, cioè non si può 

andare al centro di raccolta per un caricabatterie di un telefonino che 

non funziona più.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

  A portarla a Porticella, a mia suocera che dico, per esempio? Io prendo 

sempre l’esempio di mia suocera, o una persona che abita in quella zona, 

si dovrebbe partire ... dico, cerchiamo di andare incontro anche nei 

confronti dei cittadini, soprattutto quelli virtuosi, quelli che vogliono 

veramente differenziare, altrimenti ci impantaniamo. Dunque, io condivido 

la proposta dei colleghi, ma è anche vero che dobbiamo trovare, prima di 

spostarla, una soluzione alternativa. nel frattempo ci adoperiamo per far 

funzionare meglio le cose. Grazie Presidente.  

PRESIDENTE STURIANO 

Grazie Consigliere Coppola. La parola al Consigliere Ferrantelli.  

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Grazie Presidente, signori Assessori, colleghi Consiglieri. Io apprezzo 

sicuramente l’iniziativa del Consigliere Lele Pugliese e del Movimento 

che ha presentato questo atto di indirizzo, non fosse altro perché ha 

inteso sicuramente non a eliminare sic et simpliciter quell’area ma a 

trovare un’alternativa che mi auguro possa essere migliore, più 

opportuna. Quindi questa area io sono d’accordo che possa essere 

sostituita più che eliminata, però vediamo dove, vediamo quale area 

esiste e insiste in quel territorio o nelle vicinanze per poter 

accogliere la nuova isola ecologica. Del resto mi risulta che proprio da 

domani per evitare l’ammasso dell’organico, è consentito credo, e 

l’Assessore me ne può dare atto se sbaglio, è consentito di conferire 



l’organico solo due ore la mattina e due ore il pomeriggio, credo dalle 8 

alle 10 e dalle 17 alle 19, o dalle 15 alle 17, non lo so. E poi hanno 

trovato anche la soluzione di coprire il cassonetto che immagazzina i 

rifiuti per evitare lo sprigionarsi dei cattivi odori, e hanno trovato 

anche l’alternativa di usare un prodotto anti odore, anti fetore. Quindi, 

che ben venga questa iniziativa, però troviamo un’alternativa che sia 

un’alternativa sicuramente soddisfacente perché togliere l’isola sì, ce 

ne rendiamo conto che lì, nelle vicinanze ci sono tante abitazioni ed è 

giusto che si cerchi un’alternativa, però troviamola prima di dire 

“togliamo”. Togliamo per farla in quel posto, vediamo quale area esiste, 

e io sono d’accordo. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Pugliese.  

 

CONSIGLIERE PUGLIESE LEONARDO 

Grazie Presidente. Chiaramente volevo precisare un aspetto che sia il 

collega Coppola che il collega Ferrantelli hanno sottolineato: l’atto di 

indirizzo chiaramente è non per togliere, ma per ricollocarlo in una zona 

più idonea, io immagino quella piazzetta per andare con i miei figli in 

bicicletta e mi risulta che è pure lottizzata per nuovi chioschi, 

gelaterie, quindi ci sono anche progetti da parte dell’Amministrazione 

sia precedente, che quella futura per cercare di rendere quella piazzetta 

più accogliente possibile. Quindi il ricollocamento non vuol dire andare 

a togliere un servizio, perché il servizio è ottimo e chiaramente viene 

usufruito da tutti gli abitanti della zona. Quindi volevo solo precisare 

a conclusione per evitare fraintendimenti. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ci sono interventi colleghi?  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Rodriquez. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ MARIO 

Sì, grazie Presidente, Assessore, colleghi. Intanto concordo con quello 

che ha detto il collega Coppola e anche Ferrantelli. Collega Pugliese, 

ovviamente chi abita nelle vicinanze sicuramente avrà degli odori 

cattivi, certamente, però noi ci lamentiamo per esempio delle antenne dei 

telefoni, però quando il telefono non prende, ci lamentiamo che il 

telefono non prende, perché non c’è il campo, e quindi ci lamentiamo 

prima delle antenne e poi perché il telefono non prende. Ora, il paragone 

diciamo che è lo stesso, noi abbiamo una città con tante persone sporche 

diciamo, che non vogliono fare la differenziata, già vogliono un tanto 



per non differenziare. Abbiamo questa isola che funziona, specialmente 

d’estate, credo come quella del Salato, non voglio dire al 100%, all’80% 

funziona. Ci sarà qualche disagio magari, perché chiudono prima, ma la 

gente se è abituata a questa isola ecologica, se noi dobbiamo votare un 

atto che magari domani questa isola ecologica la faranno in un altro 

posto nelle vicinanze che magari la gente non lo sa e comincia a buttare 

ancora peggio di adesso la spazzatura per strada, io non sono d’accordo. 

E quindi, prima che voterò quest’atto ... mi asterrò dal votare 

quest’atto. La ringrazio.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prego Assessore Milazzo.  

 

ASSESSORE MILAZZO MICHELE 

Grazie Presidente, signori Consiglieri. No, non c’è dubbio, già sono 

stato anticipato dal Consigliere Pugliese allorché ha detto che siamo 

stati come Amministrazione disponibili a recepire i suggerimenti e le 

indicazioni che provenivano dal Consiglio e anche dalla città. 

Assolutamente condivisibile l’idea di poter trovare un nuovo sito dove 

collocare l’isola, l’isola del Signorino allo stato attuale ma da sempre 

ha funzionato molto bene, si conferisce anche nel periodo invernale in 

maniera assolutamente regolare e chiaramente non possiamo rinunziare a 

un’isola ecologica del versante sud della città, questo non lo possiamo 

fare e consentire. Condivido pure la preoccupazione che ogni cambiamento 

ingenera equivoci e disguidi, ma bisogna andare avanti e bisogna anche 

provarci nel migliorare le cose. La soluzione che è stata trovata credo 

che possa commisurare le diverse esigenze, cioè nel senso che, perché 

questa richiesta è stata avanzata? Perché giustamente gli abitanti della 

zona, quelli proprio prospicienti l’isola lamentano, prima lamentavano i 

rumori dei camion, questo problema è stato superato, oggi lamentano i 

cattivi odori che propaga dall’organico.  E allora, la soluzione che è 

stata trovata ma che aveva consentito, e parliamo sempre di una soluzione 

in via sperimentale perché poi chiaramente sul campo dobbiamo provarne le 

reazioni, è quella di ridurre il conferimento dell’organico dalle 7 alle 

10 di ogni giorno, dopodiché l’organico presente sarà immediatamente 

spostato e trasportato nei centri di raccolta, e dopodiché l’organico 

sarà possibile che venga conferito dalle 18 alle 20:30, e qui, alla 

chiusura, l’organico verrà trasportato. Quindi diciamo che stazionamento 

di organico per ore in quel sito non ci sarà più, oltretutto come diceva 

bene il Consigliere Ferrantelli, parliamo di cassoni a tenuta stagna e si 

fa anche uso di prodotti chimici per l’abbattimento degli odori. Quindi 

io penso che questa soluzione possa essere quella risolutiva del 

problema. Non appena il Consiglio, l’Amministrazione, noi tutti avremo 

individuato un’area che è certamente più consona, chiaramente a servizio 

sempre di quella zona, particolarmente votata da un punto di vista 

turistico residenziale molto popolata, non c’è dubbio che potremmo 

prendere in considerazione l’ipotesi dello spostamento. Grazie. 

 



PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere, scusi Consigliere, a microfono. Consigliere Rodriquez, a 

microfono.  

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ MARIO 

No, no, per Marsala non cambia niente, abbiamo gli orari non-stop, non ci 

saranno pause. Per rispondere al Consigliere Coppola, l’idea di poter 

collocare anche l’isola e la possibilità di far conferire ingombranti, 

certamente può essere presa in considerazione ma anche qua, non parliamo 

di scelte semplici e facili che dipendano dall’Assessore o 

dall’Amministrazione o ... per fare questo occorre una progettualità, 

occorre che venga approvato, occorre che ci siano gli spazi sufficienti 

per poter fare anche questo, ma se questo sarà possibile e realizzabile 

nei tempi e nei modi dovuti, perché no? Possiamo assolutamente prenderlo 

in considerazione.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ci sono altri interventi colleghi? No. Allora, Segretario, procediamo con 

la votazione dell’atto di indirizzo iscritto al punto 14 , “isola 

ecologica zona Signorino”.  

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 
Sturiano Vincenzo, favorevole;  

Milazzo Vito, favorevole;  

Cavasino Pietro, favorevole;  

Pugliese Leonardo, favorevole;  

Milazzo Eleonora, assente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, favorevole;  

Accardi Michele, favorevole;  

Di Girolamo Gaspare, assente;  

Orlando Leonardo, favorevole;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, favorevole; 

Giacalone Pietro, favorevole;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, astenuto;   

Alagna Bartolomeo Walter, favorevole;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore, favorevole;  

Martinico Elia Francesca, favorevole;  

Genna Rosanna, assente;   

Bonomo Giancarlo, assente;  

Passalacqua Gaspare, assente;   

Fernandez Felice Massimo, favorevole;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 



PRESIDENTE STURIANO 

Prendono parte alla votazione sull’atto d’indirizzo iscritto al punto 14, 

15 Consiglieri Comunali su 24, quorum richiesto per l’approvazione 8. 

L’atto d’indirizzo viene approvato con 14 voti favorevoli e un astenuto.  

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Per dichiarazione di voto posso Presidente?  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Ne ha la facoltà Consigliere Ferrantelli. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Grazie. Io ho votato favorevolmente quest’atto di indirizzo dopo la 

precisazione che ha fatto il collega Pugliese e cioè che quest’area viene 

dismessa nel momento in cui si crea l’alternativa, va bene? Siccome non 

vedo che nell’atto d’indirizzo era specificato, l’ha specificato a voce e 

rimane a verbale il Consigliere Pugliese, per cui mi sono convinto di 

votarlo favorevolmente. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliere Coppola, siccome siamo ancora in attesa degli esiti, se lei 

ritiene, possiamo procedere come già anticipato, col punto 18 e il punto 

19. Chiedo ai colleghi Consiglieri di prelevare, in ordine, il punto 18 e 

poi a seguire il punto 19. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Sui rifiuti?  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Perfetto, allora, facciamo una cosa Consigliere, facciamo queste due 

Mozioni e poi prima di incardinare diamo la possibilità a qualche collega 

Consigliere di ...  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

 

Prelievo del punto numero 18) dell’Ordine del Giorno 

 

PRESIDENTE STURIANO 



No, no, assolutamente, stia tranquillo, abbiamo tutti i tempi per poterlo 

fare. Quindi chiedo ai colleghi Consiglieri di prelevare in ordine prima 

il punto 18, e poi successivamente il punto 19. Sulla proposta di 

prelievo, due a favore e due contro. Segretario, procediamo con la 

votazione per appello nominale.  

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 
Sturiano Vincenzo, favorevole;  

Milazzo Vito, favorevole;  

Cavasino Pietro, favorevole;  

Pugliese Leonardo, favorevole;  

Milazzo Eleonora, assente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, favorevole;  

Accardi Michele, assente;  

Di Girolamo Gaspare, assente;  

Orlando Leonardo, favorevole;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, favorevole; 

Giacalone Pietro, favorevole;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, favorevole;   

Alagna Bartolomeo Walter, assente;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore, favorevole;  

Martinico Elia Francesca, favorevole;  

Genna Rosanna, favorevole;   

Bonomo Giancarlo, assente;  

Passalacqua Gaspare, favorevole;   

Fernandez Felice Massimo, favorevole;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Sulla proposta di prelievo dei punti 18 e 19 prendono parte alla 

votazione 15 Consiglieri Comunali su 24, quorum richiesto per 

l’approvazione 8. I prelievi del punto 18 e 19 vengono approvati con 15 

voti su 15 votanti.  

Il punto 18, “predisposizione al regolamento per le onorificenze nel 

Comune di Marsala”.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente. Ovviamente ...      anche il Presidente ma penso che, 

essendo io il primo firmatario e lei il secondo ... allora, proprio come 

avevo accennato poc’anzi, quando abbiamo discusso la Mozione 

sull’intitolazione di un tratto del lungomare ad Honor Frost,nella fase 

di elaborazione della relazione e del confronto che è nato fra me, 

l’Assessore e il Presidente Sturiano, e proprio dalle testimonianze delle 



persone viventi proprio come citavo poco fa, che ho scoperto che ci sono 

persone che hanno contribuito a migliorare la nostra diciamo società, che 

non riguarda solo fatti di storia. Io ho assistito per esempio, ero 

piccolo, ancora ce l’ho questa scena davanti ai miei occhi, che un giorno 

mi ritrovai ad assistere a un salvataggio di un ... era un medico, 

purtroppo questo medico non c’è più perché è deceduto, Riccardo Casano 

che salvò la vita, è giusto dirlo, di una persona che fra l’altro 

conosciamo tutti, mi ricordo il massaggio, il battito cardiaco, poteva 

pure ... non era in servizio, ma quella persona, quel medico si prodigò. 

Sono, sai, di quelle cose che ti rimangono in mente. Oppure venire a 

scoprire, mi dispiace che non c’è l’Assessore Coppola con cui avevamo 

elaborato questa proposta, scoprire di un salvataggio, il collega Leo 

Orlando ma anche per chi svolge delle attività come quella sua che sono 

anche rischiose, io non sapevo, una cosa che per me è proprio 

fantascientifica, ho una persona che ha testimoniato che un medico, fra 

l’altro il marito della preside Coppola, ha salvato una vita umana 

facendo la trasfusione in diretta, io non sapevo che si poteva fare una 

cosa del genere. Tanto per citare alcuni esempi di persone che sono in 

vita, o persone che portano lustro alla nostra comunità. Io poco fa ho 

citato Ignazio Boschetto, Pasquale Marino, Salvatore Lombardo , Laura 

Linares ... perché il Comune e questo Consiglio Comunale non dobbiamo 

ripartire da quelli che sono veramente i nostri concittadini? E non solo, 

ci sono persone che nella vita hanno raggiunto, marsalesi ... Tusa, 

bravo, Tusa, Tusa che ha avuto una morte traumatica però Tusa padre e 

Tusa figlio, perché se noi oggi abbiamo un parco archeologico è grazie a 

Vincenzo Tusa che allora portò avanti questa iniziativa e come ha detto 

poco fa proprio il Presidente, il figlio noi abbiamo, è un peccato 

Presidente, uno dei pochissimi itinerari subacquei che ci sono in Italia 

è abbandonato a se stesso quando allora si fece l’identificazione di 

questo percorso che ha tutti i capitelli messi a segnalare proprio dove 

ci sono le pietre. Io sto parlando di alcuni personaggi o di persone che 

comunque contribuiscono a migliorare la nostra collettività, la nostra 

rappresentatività anche fuori, per fatti di lavoro, ci sono persone ... 

io l’altro giorno prendevo l’esempio a Cavasino, noi ricordiamo quello 

che è stato Paolo Borsellino per Marsala, però tuo padre ha svolto con 

serietà e con impegno per esempio, è una di quelle persone che io da 

cittadino, quando vedo Pasquale Marino alla televisione, vedo 

l’allevatore marsalese e per me è un motivo di vanto. Perché non dare il 

riconoscimento a chi, anche nell’’ambito lavorativo ha raggiunto carriere 

o posti di rilievo? Dunque, è un modo anche per riaccendere e un po’ 

riavvicinarci anche a quelli che sono i nostri concittadini tramite 

persone che oggi non ci sono più o che sono ancora in vita. Presidente, 

leggo brevemente la Mozione, è brevissima, fra l’altro l’abbiamo stilata 

insieme con il Presidente: “Considerato che il Comune di Marsala deve 

avere nella sua mission l’intento di concorrere al miglioramento della 

propria comunità. Considerato che tale missione può essere perseguita 

anche attraverso tutti coloro che con opere e azioni di alto profilo che 

si sono distinti nel campo lavorativo, letterario, politico”, poco fa ho 

citato Enzo Costa per esempio, “sociale, scientifico, culturale, 



economico, artistico e sportivo dando esempio per la comunità stessa. 

Considerato anche”, ho pensato anche ai nostri dipendenti comunali, 

”l’intento di valorizzare l’operato del nostro personale dipendente 

riconoscendo pubblicamente i meriti e gli stessi distinguenti in 

particolari occasioni e circostanze per la predizione ed efficienza 

dimostrata nell’interesse dell’ente e della collettività. Per quanto 

sopra in premessa, si propone che si predisponga apposito regolamento per 

il riconoscimento delle onorificenze del Comune di Marsala”. Noi non 

abbiamo questo riconoscimento, diamo le cittadinanze, il Sindaco ... 

abbiamo il regolamento per quanto riguarda il cerimoniale, ma per quanto 

riguarda le onorificenze il Comune di Marsala non ha un regolamento. Con 

il Presidente io non so quale iniziativa, se la vuole fare, di Consiglio, 

l’Assessore che ha le attività culturali perché riguarda l’attività 

culturale, ha dato la sua piena disponibilità, abbiamo già abbozzato un 

mezzo regolamento che comunque – perché da una proposta bisogna partire – 

che poi dovrebbe essere redatto dalla prima Commissione affari 

istituzionali presieduta dall’amico Cavasino, Cavasino, mi dispiace, non 

volevo ... era un modo anzi ... se ho citato qualche tuo familiare. 

Presidente, se lei poi vuole farlo direttamente dal Consiglio oppure 

darlo agli uffici, io non credo che ci sia un ufficio che possa elaborare 

un regolamento, è una cosa diciamo anche semplice per certi aspetti, poi 

la politica dovrà dare il suo apporto e i suoi suggerimenti per come è 

giusto che sia e dunque Presidente, la rimando poi a lei questa volontà. 

L’Assessore sa che è disponibile, ha contribuito a questa proposta, 

dunque Presidente, non posso fare altro che appellarmi all’aula affinché 

questa Mozione venga approvata. Grazie Presidente.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Grazie a lei Consigliere Coppola. Allora, ci sono interventi Consiglieri? 

Segretario, non ci sono interventi. Condivido quanto detto dal collega 

Coppola. Mettiamo in votazione per appello nominale il punto 18.  

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 
Sturiano Vincenzo, favorevole;  

Milazzo Vito, favorevole;  

Cavasino Pietro, favorevole;  

Pugliese Leonardo, favorevole;  

Milazzo Eleonora, favorevole;  

Gerardi Guglielmo Ivan, favorevole;  

Accardi Michele, favorevole;  

Di Girolamo Gaspare, favorevole;  

Orlando Leonardo, favorevole;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, favorevole; 

Giacalone Pietro, favorevole;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, favorevole;   



Alagna Bartolomeo Walter, assente;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore, favorevole;  

Martinico Elia Francesca, favorevole;  

Genna Rosanna, favorevole;   

Bonomo Giancarlo, favorevole;  

Passalacqua Gaspare, favorevole;   

Fernandez Felice Massimo, favorevole;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prendono parte alla votazione sul punto 18, 19 Consiglieri Comunali su 

24, quorum richiesto per l’approvazione 10. Il punto 18 viene adottato 

con 19 voti favorevoli su 19 votanti.  

 

 

Prelievo del punto numero 19) dell’Ordine del Giorno 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Passiamo al punto 19 “Mozione: regolamento per l’istituzione del garante 

dell’infanzia e dell’adolescenza”. Do lettura della Mozione?  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Eh, ma infatti, quello che dico io, bisogna essere consequenziali ...  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Do lettura: “Mozione: regolamento per l’istituzione del garante 

dell’infanzia e l’adolescenza. Premesso che la legge 12.07.2011 ha 

istituito a livello nazionale il garante per l’infanzia e l’adolescenza 

al fine di promuovere e tutelare i diritti dei minori sul territorio 

dello Stato. L’istituzione del garante per l’infanzia e l’adolescenza ha 

dato attuazione da un lato a quanto previsto dall’articolo 31 della 

Costituzione, <<la Repubblica protegge la maternità, l’infanzia e la 

gioventù favorendo gli istituti necessari a tale scopo>> e dall’altro a 

quanto disposto dalla convenzione ONU sui diritti del fanciullo che negli 

articoli 12 e 18 fa riferimento ad istituzioni specifiche per la cura 

degli interessi dei diritti dei bambini e degli adolescenti nei paesi 

aderenti alla convenzione. Considerato che il Consiglio Comunale di 

Marsala, nella seduta dell’01.08.2019 ha approvato una Mozione presentata 

dal gruppo consiliare Iniziativa democratica popolare, a firma dei 



Consiglieri Comunali Giovanni Sinacore e Flavio Coppola con la quale si 

richiedeva di inserire nello statuto comunale unitamente al garante della 

persona disabile, la figura del garante dell’infanzia e dell’adolescenza. 

Per tutto quanto sopra premesso e considerato, si invitano gli uffici 

competenti a predisporre apposito regolamento comunale per istituire 

anche a livello locale, così come già accaduto per il garante della 

disabilità, il garante del fanciullo e dell’adolescente”. Quindi, avevamo 

approvato quell’atto di indirizzo, poi c’è stato tutto il problema legato 

al ...  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

È sempre quella la questione, poi lei, come rappresentante dell’aula, può 

decidere se mandarlo agli uffici oppure predisporre una bozza di 

regolamento già direttamente come ufficio di presidenza.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Allora, io più che la bozza, siccome non è stata ancora inserito nella 

modifica statutaria ... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Ma allora noi avevamo chiesto di inserirlo, Presidente.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Avevo fatto un atto di indirizzo, ricordo benissimo. Mentre è arrivata la 

delibera per l’istituzione della figura del garante sul disabile, avevamo 

chiesto in quell’occasione di prevedere nelle modifiche successive 

l’inserimento di queste figure. Ricordo ancora che avevamo previsto 

l’inserimento del baby Consiglio Comunale.  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

E quello che è il garante sugli animali che oggi c’è una legge regionale 

che lo prevede Presidente.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Perfetto, e allora noi dobbiamo fare una cosa: mi premurerò personalmente 

a partire da lunedì della prossima settimana, proprio per lavorare per 

l’inserimento nello statuto del Comune di Marsala di queste 

importantissime figure di partecipazione da parte dei cittadini. Ritengo 

che sia fondamentale l’inserimento nello statuto, alcuni come ho detto 

anche per il garante del disabile, hanno attuato un regolamento con 

delibera tranquillamente anche di Giunta consiliare o di Consiglio 

Comunale. Quindi si approva un regolamento ma il regolamento si approva 

senza che poi nello statuto che non è altro che la carta fondamentale 

dell’ente Comune, quella figura che riteniamo importante. Siccome ritengo 

che sono delle figure importantissime, non soltanto figure per dire 



“abbiamo la figura”. Così come abbiamo preteso per il garante della 

persona disabile l’inserimento nello statuto e soprattutto la votazione a 

scrutinio segreto e a Maggioranza assoluta dei Consiglieri Comunali 

proprio per la valenza della figura che deve essere slegata da qualsiasi 

logica partitica o di condizionamento sia dell’Amministrazione, sia da 

parte degli stessi gruppi consiliari. Quindi riteniamo che sono figure 

talmente importanti che bisogna lavorare. È una procedura ... mi dispiace 

quando vedo anche alcuni articoli, sapete tutti com’è finita con il 

regolamento del garante del disabile, collega Coppola: iniziativa di 

Consiglio, poi l’Amministrazione di Girolamo si era appropriata di quella 

proposta facendola propria con indicazione, con provvedimento 

direttamente del Sindaco, un regolamento che non c’entrava nulla su 

quella che era la bozza proposta a firma del sottoscritto, a nome e per 

conto del Consiglio Comunale e ci siamo trovati una proposta che portava 

la firma non del Consiglio Comunale ma dell’Assessore di allora. Quindi 

abbiamo dovuto rallentare, hanno rallentato quella ... anche all’interno 

degli uffici, quella figura creando anche lì un po’ di malumore che non 

c’entravano, sapendo sempre che la modifica statutaria è un procedimento 

molto più lungo in termini anche di pubblicazione, in termini di 

intervento e soprattutto in termini di approvazione. Mentre per la 

modifica dello statuto viene previsto quindi una votazione a maggioranza 

qualificata, occorre che ci sia quanto meno nella prima votazione due 

terzi dei Consiglieri assegnati all’assise, significa mentre prima erano 

su 30, 20 voti favorevoli, adesso 16 su 24. È un provvedimento che poi 

con la Commissione affari generali che è la Commissione di merito e il 

Presidente Cavasino approfondiremo perché ecco, prima possibile collega 

Coppola, stia tranquillo, assieme al Segretario generale approfondiremo 

la questione. Prego  

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie Presidente. Presidente, l’esperienza infatti mi porta, invece di 

fare un atto di indirizzo, abbiamo fatto una Mozione, ecco perché io ... 

difatti esse sono indirizzate al Presidente del Consiglio. Proprio sulla 

proposta di questo regolamento, che nasce anche dalla volontà, da quello 

che ha espresso il Presidente della Commissione e l’amico Pino 

Ferrantelli proprio per quanto riguardava il fanciullo, comunque 

sostanzialmente è quello il regolamento. Però Presidente, io mi affido a 

lei sia per quello di prima che questo, che l’ufficio di presidenza si 

organizzi per poter fare, perché fra l’altro è un regolamento che è 

approvato dal Consiglio Comunale e le nostre prerogative che lo facciamo 

anche noi. Così tagliamo la testa al toro, per quanto riguarda quello di 

prima c’era la disponibilità dall’Assessore che già aveva contribuito 

alla stesura della Mozione, per quanto riguarda questo che riguarderà 

l’Assessore ai servizi sociali, ma comunque sia Presidente, noi abbiamo 

l’esperienza e le conoscenze e la formazione in questi anni, Presidente 

Ferrantelli, per poter fare una bozza per una proposta di delibera che 

possa essere approvata dall’intero Consiglio Comunale. Dispiace per 

l’amico Cavasino che lo tartasso con questi regolamenti, fra l’altro sono 



tranquillo e fiducioso che per come ha svolto fino ad ora il lavoro, 

continuerà a farlo, sei abbastanza puntiglioso perché Presidente, questa 

Mozione l’abbiamo scritta quattro volte perché poi Cavasino che deve fare 

il regolamento, ci deve mettere sempre lo zampino, anche le virgole va a 

guardare. Dunque Presidente, credo che la procedura sia quella più giusta 

e poi io la rimando a lei e lei sa quello che deve fare. Devo anche dire 

che anche Giacalone non è di meno di Cavasino. Comunque Presidente, se 

vuole ... siamo alla fase di prelievo o di votazione?  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Siamo nella fase di votazione. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Ah, scusi, io .. va beh. Okay, grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Se ci sono interventi ... Segretario, procediamo con la votazione per 

appello nominale del punto 19, “Regolamento per l’istituzione del garante 

dell’infanzia e dell’adolescenza”.  

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 
Sturiano Vincenzo, favorevole;  

Milazzo Vito, favorevole;  

Cavasino Pietro, favorevole;  

Pugliese Leonardo, favorevole;  

Milazzo Eleonora, favorevole;  

Gerardi Guglielmo Ivan, favorevole;  

Accardi Michele, favorevole;  

Di Girolamo Gaspare, favorevole;  

Orlando Leonardo, favorevole;   

Marino Andrea, assente;   

Di Pietra Gabriele, favorevole; 

Giacalone Pietro, favorevole;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, favorevole;   

Alagna Bartolomeo Walter, assente;   

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, favorevole;   

Coppola Flavio Salvatore, favorevole;  

Martinico Elia Francesca, favorevole;  

Genna Rosanna, assente;   

Bonomo Giancarlo, favorevole;  

Passalacqua Gaspare, assente;   

Fernandez Felice Massimo, favorevole;   

Vinci Antonio, assente; 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 



Prendono parte alla votazione sul punto 19, 17 Consiglieri Comunali su 

24, quorum richiesto per l’approvazione 9. La proposta viene adottata con 

17 voti favorevoli su 17 votanti.  

Sono le ore 19:43 minuti ... Consigliere Ferrantelli, per Mozione 

d’ordine le do la parola. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Grazie. Presidente, per completare il quadro degli indirizzi rivolti ai 

servizi sociali, io volevo fare un appello a lei e all’assemblea, se era 

possibile trattare anche il punto 15, “istituzione della consulta garante 

della persona disabile e la nomina dei componenti”.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Già fatta, approvata, Consigliere Ferrantelli.  

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Questa l’abbiamo approvata già? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

L’abbiamo approvata non stasera, l’abbiamo approvata ieri sera. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Ero assente allora  

PRESIDENTE STURIANO 

Sì, sì. Assolutamente sì. Già fatto 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Perfetto, allora.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

L’abbiamo fatto prima dell’inizio delle interrogazioni, approfittando 

della presenza del Sindaco. Allora Consiglieri, sono le ore 19:44 minuti, 

io propongo una sospensione e una riunione con i gruppi consiliari per 

stabilire assieme come procedere per il proseguo della seduta.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Appunto per questo, dico, è opportuno che con i gruppi consiliari 

facciamo il punto della situazione. Quindi sono le ore 19:44 minuti. Alle 

ore 19:50 se siamo pronti, possiamo richiamare l’appello. Quindi 

sospendiamo per sei minuti. La seduta è sospesa.   

 



 

(la seduta viene sospesa) 

 

SECONDO APPELLO ORE 20:10 – CHIUSURA DEI LAVORI ORE 20:20  
 

 

Apertura Lavori ore 20:10 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Perfetto! Eh allora, siamo pronti. Segretario può procedere con 

l’appello. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTT. A. GIACALONE  

Sturiano Vincenzo, presente;  

Milazzo Vito, presente;  

Cavasino Pietro, presente;  

Pugliese Leonardo, presente;  

Milazzo Eleonora, presente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, presente;  

Accardi Michele, presente;  

Di Girolamo Gaspare, presente;  

Orlando Leonardo, presente;  

Marino Andrea, assente;  

Di Pietra Gabriele, presente;  

Giacalone Pietro, presente;  

Titone Vanessa, assente;  

Fici Nicola, assente;  

Rodriquez Mario, presente;  

Alagna Bartolomeo Walter, assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, assente;  

Coppola Flavio Salvatore, presente;  

Martinico Elia Francesca, presente;  

Genna Rosanna, assente;  

Bonomo Giancarlo, presente;  

Passalacqua Gaspare, assente;  

Fernandez Felice Massimo, presente;  

Vinci Antonio, assente.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

Orlando? 

Eh allora … Risultano presenti all’appello 16 consiglieri comunali su 24, 

quindi siamo in presenza del numero legale. 

Eh allora … colleghi consiglieri, considerato quindi che, rispetto ai 

punti 16 e 17 è prevista nell’articolo 2 del decreto legislativo in 



trattazione, quindi, di prorogare i termini al 31 luglio 2021, quindi per 

tale motivazione io ritengo che sia opportuno invece di approvare con 

urgenza, senza la possibilità di poter approfondire l’atto, visto che 

ormai è scontato, della proroga, ritengo doveroso, ecco, soprassedere in 

questo momento e dare i tempi per poter discutere e approfondire le 

proposte deliberative all’interno delle Commissioni di merito. 

Assieme ai gruppi consiliari stabiliremo una nuova sessione, ecco, per 

trattare queste e altre delibere, poi nel corso della settimana vediamo 

se possiamo possibilmente anche, ecco, domani, aggiornarci, aggiornarci 

come seduta per la prossima settimana ancora. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Sì. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prego consigliere Coppola. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO SALVATORE 

Grazie presidente. Eh … solo per fare ricordare, Presidente io mi rivolgo 

a lei, non c’è il Sindaco, quando fu a marzo, sia il Sindaco che il vice-

Sindaco si adoperarono per quanto riguarda la scadenza delle esenzioni 

per reddito che sono scadute oggi, Presidente. Siccome io, non sappiamo 

se ancora ci sono le … si devono rispettare, quelle che sono le direttive 

per quanto riguarda il distanziamento, dunque, l’accesso nei pubblici 

servizi, dunque nei pubblici locali, in questo caso, il distretto 

sanitario di Marsala, Presidente io la invito domani mattina ad attivarsi 

affinché si verifichi questa situazione perché domani, cioè questa sera, 

scadono solo a Marsala circa, da 15 a 20.000 esenzioni ticket. Dunque 

potrebbe accadere che domani noi ci possiamo ritrovare piazza Francesco 

Pizzo invasa dai cittadini che devono rinnovare l’esenzione e che non 

possono prendere i farmaci. È un appello che le rivolgo Presidente, lei 

ha la possibilità di attivare tutti i canali, se il distretto oggi è 

nelle condizioni di poter supportare quest’afflusso di gente, allora va 

bene. Io non lo so se ci sono direttive regionali o no, però come sempre 

le comunicazioni, se c’è una proroga dell’esenzione come è stato fatto il 

31 di marzo e come è stata fatto già prima l’anno scorso, ancora non ci 

sono comunicazioni dunque la gente non sa se domani può fare una ricetta 

con l’esenzione, credo che sia quasi urgente questa cosa. Dunque lei 

attivi tutte le sue conoscenze, i suoi canali, si rivolga io non … non è 

un problema dell’ASP logicamente, è un problema che riguarda a carattere 

nazionale e io non lo so se, non ho avuto tempo, però mi è venuto in 

mente poco fa che oggi scadono le esenzioni che erano state prorogate il 

31 marzo. Dunque Presidente, si attivi ed eventualmente subito inviti 



l’Amministrazione e l’ASP a comunicare in tempi reali se c’è una proroga, 

se non c’è una proroga ognuno poi va a richiedere quello che è nel 

proprio diritto richiedere. Però se c’è una proroga evitiamo che ci siano 

assembramenti, Presidente, e condizioni che possono mettere in difficoltà 

anche gli operatori del distretto. Tutto qua Presidente, è una cosa ... 

dunque, la invito ad attivarsi immediatamente Presidente. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Grazie a lei Consigliere Coppola. Quindi Colleghi consiglieri per oggi i 

lavori ecco, li possiamo tranquillamente chiudere. Ci aggiorneremo poi 

anche domani, e come ho già anticipato, mi diceva l’altro giorno il 

collega che voleva anche notizie relativamente anche alla questione 

dell’ospedale. Stiamo procedendo per come da impegni presi con i vertici 

dell’ASP, all’interno dell’aula consiliare, ci sono stati degli impegni 

presi che bisognava procedere con degli step ben precisi, il primo step è 

stato rispettato, il secondo step lo stanno rispettando, quindi dalla 

prossima settimana verranno riportati alcuni importanti e fondamentali 

reparti all’interno della struttura ospedaliera “Paolo Borsellino”, mi 

riferisco all’urologia, chirurgia plastica, l’otorino, l’oculista, tutta 

una serie di reparti saranno ripristinati. Auspichiamo a partire, 

naturalmente sempre se i dati in questo momento sono confortanti, che a 

partire dalla seconda decade del mese di luglio si dovrebbe arrivare al 

pieno ripristino della funzionalità del “Paolo Borsellino”. Questo ve lo 

dico perché fino a questa mattina ci siamo sentiti con il direttore  

generale, con il direttore sanitario, con il commissario, con il 

direttore sanitario, anche con il direttore di presidio, si sta cercando 

addirittura anche al piano zero, collega Orlando, di riportare a piena 

funzionalità la cardiologia, quindi sono state già date disposizioni per 

poter suddividere i percorsi. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Perfetto, dico quindi, sotto questo aspetto vi volevo tranquillizzare e 

comunque monitoreremo sempre, quotidianamente, punto per punto e vi 

terremo aggiornati sul … e ci terremo aggiornati sulle evoluzioni dei 

fatti. 

Consigliere Ferrantelli, le auguro una buona serata e una buona cena. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

Grazie, a domani. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

La seduta è chiusa colleghi, una buona serata a tutti. 

 

 



 

 


